



Melilla es una ciudad española desde 1497, situada en el norte de África y frontera con Marruecos. Conectada con diferentes ciudades españolas vía marítima (Málaga, Almería, Motril) y aérea (Madrid, Málaga...). Es una ciudad donde la multiculturalidad es su principal idiosincrasia, donde judíos, cristianos, musulmanes, hindúes y gitanos, con otros grupos minoritarios coexisten en paz, respeto y convivencia.

En el año 1862 se delimitan sus fronteras de forma poco usual, a través de disparos de cañón; fueron tres disparos realizados con el cañón "El Caminante" los que ampliaron los límites de la ciudad; se realizan desde el fuerte Victoria Grande dando a la ciudad un nuevo perímetro de 12,5 km².

En el año 1863 tanto Melilla, como Ceuta, las Islas Chafarinas y la de Alhucemas son nombradas "puerto Franco". Pero en Melilla no había población civil que se encargara de ese comercio que se beneficiaba de diferentes ventajas fiscales.

Dos años después, en 1864 un Real Decreto, permite la entrada de israelitas y musulmanes traficantes (comerciantes) de origen marroquí.

Los primeros que llegaron fueron judíos de la ciudad de Tetuán, seguidos de algunos que provenían de Tánger, Casablanca, Gibraltar. Posteriormente los de la zona del RIF.

Los primeros residentes judíos apostaron por una ciudad que empezaba a despegar económicamente e invirtieron en ella su capital, levantando diferentes negocios. Entre ellos los productos de primera necesidad, la primera funeraria con capital privado o la primera compañía de teatro, a su vez invirtieron en inmuebles y trajeron un nuevo deporte, el tenis. Viviendo hasta finales del Siglo XIX en la ciudad fortificada.

El primer barrio fue el del polígono, pero donde realmente invirtieron en inmuebles fue en el centro de la ciudad, siendo la 2ª ciudad con edificios estilo modernista de España, tras Barcelona. Llegándose a conocer como la pequeña Jerusalén o Tsión o triángulo de oro

Pero hay mucho más, **Melilla es el puente de regreso de los judíos a Sefarad (España)**, a pesar de que no hay constancia documental que hubiera judíos antes de la expulsión de 1492.

Podemos afirmar que hay enterramientos y población después de la expulsión en otras ciudades españolas, sobre el siglo XVIII, en Madrid, Ceuta, Sevilla. Pero es en Melilla donde se establecen como auténtica comunidad y se tienen 16 hitos antes que en el resto de España.

En el siglo XIX:

- Primera sinagoga año 1866, de la de la familia Salama, en total ha habido 26.
- Rabino Halfón Hachuel, cuñado de Jacob Salama.
- Cementerio de San Carlos 1870-1892, hoy es visitado en la Ruta.
- Mikve o baño ritual.
- Jebrá Kadishá (entidad benéfica encargada de las pompas fúnebres).

Ya en el siglo XX:

- El barrio hebreo en 1905, dichas calles son llamadas Tel-Aviv, Tsión, Haifa.
- Primera comunidad Israelita creada oficialmente el 24 de mayo 1908.
- Dayán Abraham Hacohén Z.L. o Juez Rabínico.
- Yeshivá (colegio de estudios religioso).

- Colegio Talmud-Torá (hoy el único colegio privado judío en España desde el año 2006).
- Shojet o matarife para el rito judaico.
- Sofer o escriba de la Torá.
- Mohel o persona que realiza la circuncisión.
- Horno para Matzá.
- Monumento a un judío, D. Yamín Benarroch, año 2004.
- Único Eruv en España (dictamen religioso para llevar a cabo algunas acciones en el día sagrado del sábado, como es transportar).

En el año 2025 se cuenta con 6 sinagogas, 1 Kolel o centro de estudio Talmúdico, un colegio privado con educación reglada complementado con educación religiosa e historia judía y su Sinagoga, 2 comercios y un restaurante Kasher, un hotel Kasher para Shabat, el Eruv supervisado continuamente por el Rabinato.

El gobierno local da su apoyo económico anual, para poder llevar a cabo las actividades propias comunitarias. En diciembre y con ocasión de Januká, lleva a cabo un acto público con comida Kasher, forma de demostrar esta integración.

Los judíos en Melilla pueden ir libremente por la calle, con Kipá entre otros.

Desde la creación de la **Asociación Cultural Mem Guímel**, se ha favorecido la integración, por ser una cara hacia el exterior de la sociedad judía, dando a conocer la cultura judía-sefardí en todo su abanico y participando en los eventos de todas las culturas.

Investigando y sacando a la luz toda la historia, patrimonio, cultura, tradiciones, legado, etc. Se ha convertido en un puente de unión con la gran diáspora judía melillense, a través de internet y redes sociales.

Otro de sus proyectos es la Ruta la Melilla Sefardí, donde se relata la historia judía de Melilla. Se visitan diferentes lugares, como el Museo sefardí, cementerio de San Carlos, Sinagoga, recorrido por el modernismo de Melilla, barrios que han tenido una presencia predominantemente judía como el Barrio Hebreo y el Polígono.

Por todo ello, no podemos hablar de la historia contemporánea de Melilla sin mencionar todo lo aportado por la comunidad judía, que ha contribuido a que se distinga como una de las ciudades españolas con más patrimonio arquitectónico modernistas, pues alberga más de 500 edificios de este estilo; a su vez, la entrada de los judíos dio lugar a la diversidad cultural de la que presume dicha ciudad y de la que sus residentes están tan orgullosos.

Son los judíos melillenses en la diáspora, los mejores embajadores de Melilla. Teniendo una relación especial con su ciudad natal o sus descendientes.

Para más información:

www.memguimel.es (web con amplio contenido sobre Melilla y su historia judía).

www.reenkcontro.com (Web dedicada a promocionar el turismo judío melillense).

Redes sociales y el Whatsapp +34 658 034 000 (para la Ruta la Melilla Sefardí)

Promociones de viajes a la ciudad a través de www.bonosmelilla.es

Kaminos de Leche i Miel
Shalom Umeboraj

